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CORE aprueba fondos 
para mejorar caminos 
y apoyar a los afectados 
por sistema frontal
El Consejo Regional de Ñuble en 
sesión extraordinaria aprobó más de 
$2.500 millones destinados al arreglo 
de caminos. Adicionalmente, se hará 
entrega de 2.500 cajas de alimentos y 
se dispondrá de una línea de fomento 
productivo para quienes hayan visto 
afectada su producción agrícola o 
negocio producto de las intensas 
lluvias que azotaron a la zona.

Política. P8

Ministro Valenzuela 
reconoce “daños 
relevantes” en el agro 
local y gestiona ayuda

Economía. P9

Balance en Ñuble: 2.300 
personas aisladas, 3.487 

damnificados y 1.751 evacuados

Uno de los puntos de mayor complejidad es el que se presenta en Minas 
del Prado, con un socavón que mantiene aisladas a cerca de 2.300 vecinos. 
Para hoy se espera poder habilitar el paso por la Ruta 5 en San Carlos. El MOP ha 
logrado abrir 14 puentes y caminos de los cerca de 26 que se vieron inhabilitados. 
Conforme al catastro final de Senapred Ñuble, las comunas con mayor perjuicio 
han sido Coihueco, Yungay, Trehuaco, Ránquil y El Carmen. 

Accidente en 
la Ruta 5 cerca 
de San Javier 
deja 9 personas 
fallecidas

País. P10

Ciudad. P4-5

Tras daños por sistema frontal, 
Nevados prevé reabrir dentro de 15 días

Economía. P9

Barrios sube 15 
puestos en ranking 
ATP y recupera el 
lugar tres de Chile Deportes. P13
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Cultura emprendedora regional 
Dado el presente escenario 
podemos señalar que el sistema 
educativo está en deuda 
con la misión de desarrollar 
capacidades y actitudes claves 
para el emprendimiento, lo 
mismo que con el objetivo de 
ser un agente socializador 
temprano. Ñuble tiene que 
hacerse cargo de sus debilidades 
y apostar por superarlas, pero 
esa labor supone un cambio 
de mentalidad de sus propios 
habitantes, tanto para saber vender 
lo que se posee, como para hacerlo 
atractivo y competitivo para el resto 
del país.

M
ás de una vez, desde estas columnas, hemos 
destacado la actividad de los emprendedo-
res de Ñuble y de aquellas organizaciones 
que apoyan su labor. Ocurre que ni unos ni 
otros reciben, todavía, el reconocimiento 

que merecen y esto sucede realmente porque se ignora hasta 
qué punto es valiosísimo el aporte de los que conforman la 
llamada “cultura emprendedora”. 

La Región de Ñuble aún se caracteriza por tener un nivel 
muy bajo de emprendimiento y más todavía de innovación. De 
acuerdo a los datos entregados por organizaciones regionales, 
las cifras estimadas para Ñuble indican que de un total de 2 
mil proyectos presentados al año a distintos fondos concursa-
bles, solo poco más de 450 logran algún financiamiento para 
hacerlo realidad. Algo que, según expertos, ocurre, primero, 
porque aún los recursos están demasiado centralizados y por 
una falta de asesoría técnica para los postulantes. 

Sin embargo, para tratar de disminuir estas falencias, 
algunas entidades locales han incursionado positivamente 
en estrategias para promover, fomentar y, principalmente, 
facilitar el acceso a fondos. Los desafíos para generar un mayor 
emprendimiento en nuestra región descansan en la posibilidad 
de descubrir oportunidades que ofrece el mercado global y 
para ello se debe establecer una estrategia de fomento de la 
cultura del emprendimiento en el sistema educativo. 

Y para alcanzar ese objetivo es importante no esperar un 
diseño desde el nivel central, sino que generar una propuesta 
regional que incorpore el concepto de emprendimiento al 
currículum de la educación escolar, tanto básica como media. 
No existen barreras legales y todo depende de la voluntad y 
capacidad de proyectarse de las autoridades locales y de los 

sostenedores de la mayoría de los liceos de la zona.
El mundo está cambiando demasiado rápido como para 

darnos el lujo de seguir sin prestar atención al enorme po-
tencial para el futuro de los emprendedores locales, que serán 
los próximos empresarios ocupados en construir una mejor 
provincia de Ñuble. 

En el ámbito privado se está avanzando, pero es desde el 
sector público que se necesita que se desarrollen los puentes 
y las redes indispensables para que esta cultura emprende-
dora empiece a hacer valer su presencia positiva en todos 
los rincones de Ñuble. Pero no todo es labor del Estado, sino 
que principalmente quienes impulsan la innovación y el 
emprendimiento son los formadores de nuevos empren-
dedores. En este sentido, las instituciones educativas, en 
todos los niveles, tienen un rol clave en la generación de una 
cultura innovadora. 

Es posible destacar algunos de estos conceptos, como 
la conciencia de que el emprendimiento es transversal al 
currículo de estudio, que se debe formar desde la infancia y 
que existen valores y actitudes que favorecen una nueva idea, 
tales como la responsabilidad, la perseverancia, la creatividad, 
la flexibilidad, la reflexión y el análisis. 

Dado el presente escenario, podemos señalar que el sistema 
educativo está en deuda con la misión de desarrollar capacidades 
y actitudes claves para el emprendimiento, lo mismo que con 
el objetivo de ser un agente socializador temprano. 

Ñuble tiene que hacerse cargo de sus debilidades y apostar 
por superarlas, pero esa labor supone un cambio de menta-
lidad de sus propios habitantes, tanto para saber vender lo 
que se posee, como para hacerlo atractivo y competitivo para 
el resto del país.

Más vulnerables que nunca

Dr. José Luis 
Arumí Ribera
Investigador 

Principal 
Centro Fondap 

CRHIAM, 
Director Depto. 

de Recursos 
Hídricos, FIA 

UdeC

“
Nuestro gran sistema de 
acumulación de agua es la 
blanca cordillera, pero con 
lluvias como la de estos días, 
con una isoterma alta, no hay 

nieve y no solo la cordillera deja de 
ser blanca, sino que nos quedamos 
sin agua para el verano”.

Muchas veces he comenzado un 
documento diciendo que existe 
consenso en la comunidad científica 
y técnica de que el cambio climático 
afectará principalmente los procesos 
de acumulación y derretimiento de 
nieves, debido al aumento de tempe-
ratura y la ocurrencia de tormentas 
con una isoterma alta. Esto parece 
ser una frase que refleja algún tipo de 
evento futuro sobre el que podemos 
hablar cómodamente mientras toma-
mos un café, especulando respecto 
a qué debemos hacer.

Sin embargo, la lluvia que se 
está registrando en estos días, 
con alertas en distintas comunas 
y desbordes de varios ríos como el 
Maipo o el Mapocho, es justamente 
el tipo de evento del que estábamos 
hablando cuando pensábamos en 
el cambio climático. Esto significa 
que los efectos del cambio climático 

los tenemos a la vista en nuestras 
ventanas y redes sociales, la espe-
culación se transformó en realidad 
y que no debemos enfrentar este 
tema tomando cafecitos.

Hace dos semanas tuve la oportuni-
dad de escuchar una conferencia, de 
todas las agencias gubernamentales 
que trabajan en torno al agua en 
Estados Unidos, sobre la adaptación 
de la gestión del agua frente a un 
escenario de menos nieve; y esta 
lluvia, con una isoterma altísima, 
que es el escenario que también 
estamos enfrentando. 

¿Pero qué significa esto en térmi-
nos simples? En la zona central de 
Chile el aporte de agua por precipi-
taciones se concentra entre el 15 de 
abril y el 15 de septiembre, si toma-
mos el promedio entre 1970 y 2020, 
el 85% de la lluvia anual se produce 
en ese periodo. Lo complejo es que 
la demanda de agua potable más 
alta entre octubre y marzo, período 
donde también debemos regar para 
mantener la agricultura. 

Nuestro principal sistema de acu-
mulación de agua es la nieve que se 
acumula en la cordillera, pero con 
lluvias como la de estos días, con 

una isoterma alta, no hay nieve. 
Entonces debemos preguntarnos 
qué tan vulnerables somos frente a 
ese futuro, que con este temporal se 
está transformando en presente. 

Las cuencas que poseen embalses 
o lagos son menos vulnerables; por 
ejemplo, la región del Maule tiene 
la laguna del Maule y los embalses 
Colbún, Melado, Bullileo y Digua, 
entre otros; y Biobío tiene la Laguna 
del Laja y Ralco. 

Pero ¿qué tiene la región de Ñu-
ble? Nada, solo la eterna discusión 
de los proyectos de embalses que 
no avanzan.  

Para esta lluvia se estima una 
isoterma de 2.800 metros, lo que 
significa que está lloviendo a unos 
1.000 metros más arriba del hotel 
Nevados del Chillán. 

Esto no sólo es una mala noticia 
para el turismo de nieve, sino que 
es una pésima noticia para la gen-
te, porque demuestra nuevamente 
nuestra tendencia a prolongar la 
discusión en torno a decisiones que 
son necesarias, y que se postergan 
o reactivan de una u otra forma 
cada cuatro años, sin que exista una 
política de Estado.

charming.max_ Urge regular la 
construcción en riberas de los 
ríos, tarde o temprano el agua 
llega @minvunuble

@AndresSepCL. Más Estado 
es la única forma de abordar la 
delincuencia y las emergencias.

chillanvivo. Lamentable 
situación para las familias que 
construyeron sus casas donde 
no se debe. Ese sector del río 
Ñuble y además un importante 
humedal en donde habitan 
muchas especies de aves y otros 
seres vivos.

@mdaza_abogado. Se revela 
masivo hackeo de información 
del Ejército que está a 
disposición en la darkweb. Esto 
es lo más grave que ha ocurrido 
en materia de seguridad nacional 
en las últimas décadas, pero no 
se habla en los grandes medios 

@vladomirosevic. Es necesario 
un pacto fiscal que alivie el 
bolsillo de la clase media, 
enfrente la evasión de impuestos, 
fomente la innovación y 
desarrollo, la economía verde y 
el empleo. Es necesario avanzar 
en justicia tributaria.
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Ríos 

Paulo de la fuente
Seremi de obraS PúblicaS

No se producía esta situación hace más de 70 
años en el territorio, y la cantidad de metros 
cúbicos que lleva el río es impresionante”

criStóbal martínez 
diPutado

El gobierno debe ser capaz de disponer de un 
presupuesto acorde a las graves consecuen-
cias que ha provocado el sistema frontal”

Destacada
La Historia y los desastres socionaturales
Señor Director:

Hoy por hoy vemos como una vez más que nuestras comunidades se han visto afectadas por sistemas 
frontales que han provocado numerosos daños, lo anterior se desprende en cierta medida de la escasa 
conciencia histórica y espacial que tenemos como sociedad. 

La historia que se ha concebido como una disciplina que estudia el pasado para comprender el pre-
sente, en esa misma vía ha ido emergiendo la dimensión ambiental y esta nos puede entregar múltiple 
información de como estos desastres de origen natural, han tenido devastadoras consecuencias. 

La escasa educación ambiental, la percepción errónea del cambio climático son tal vez causas de lo 
que estamos hoy presenciando. 

Una adecuada formación escolar y ciudadana en temas ambientales puede ser un gran aporte a la 
comprensión de estos fenómenos y su abordaje ante nuevos eventos a producirse. Conociendo las 
dinámicas del espacio natural en perspectiva histórica puede entregarnos importantes herramientas 
para el actuar en el presente.

César Barría Larenas.
Doctorando en Historia, Universidad de Concepción

Caso democracia viva
Señor Director:

En 2022 Giorgio Jackson, de Revolución 
Democrática expresó: “Nuestra escala de 
valores y principios en torno a la política 
no solo dista del gobierno anterior, sino 
frente a una generación que nos antece-
dió”. Ante el escándalo por el convenio de 
$ 426 millones de pesos, entre la Seremi 
de Vivienda en Región de Antofagasta 
con la fundación “Democracia Viva”,  
cuyo representante es Daniel Andrade 
(de RD), pareja de la diputada Catalina 
Pérez (de RD) y, la renuncia al Serviu de 
Carlos Contreras (de RD), el presidente 
de RD, Juan Ignacio Latorre, dijo “No 
tenemos nada que esconder”. Después 
señaló que la subsecretaria, Tatiana Rojas 
(RD) le había advertido en su momento 
al ministro de Vivienda, Carlos Montes, 
que había llegado una denuncia de 
presuntas irregularidades en convenios 
suscritos por el Serviu de Antofagasta y 
la fundación “Democracia Viva”; luego 
cambió de opinión respecto del ministro 
Montes (PS). Ahora renunció Tatiana Rojas 
(RD). Como “La avaricia rompió el saco”, 
se intentó “Emborrachar la perdiz”

Derico Cofré Catril

Consecuencias de las lluvias
Señor Director:

El pasado 21 de junio, Chile dio comien-
zo al invierno. Incluso, están cayendo las 
primeras gotas de lluvia que muchas 
personas estaban esperando.

Sin embargo, actualmente, solo unos 
días después de su inicio, varias familias 
están preocupadas y asustadas por la 
situación. La posibilidad de inunda-
ciones en sus casas ya es una realidad 
para algunos.

No solo eso, sino que personas de dife-
rentes sectores de la región ya se han visto 
imposibilitadas de viajar y movilizarse. 
Esto se debe a los desbordamientos de 
los ríos, los cuales han llegado a tapar o 
derrumbar puentes. Incluso los caminos 
se han visto afectados.

Luis García Aravena

Recaudación Tributaria
Señor Director:

Algunos dicen que cuando el gobierno 
necesita recursos adicionales solo se deben 
aumentar los impuestos y el problema 
queda resuelto. Mi postura frente a esto 

es de un total desacuerdo ya que la idea de 
que el gobierno resuelva los gastos públicos 
adicionales únicamente aumentando las 
tasas de impuestos y creando

nuevos impuestos no considera las 
implicaciones económicas, sociales y 
políticas de dicha medida.

Primero, un aumento de impuesto tiene 
consecuencias directas en el crecimiento 
económico. Por ejemplo, Tax Foundation, 
institución encargada de monitorear las 
políticas fiscales de agencias guberna-
mentales, concluyó que existe un efecto 
negativo entre el aumento de impuestos y 
el crecimiento económico. Incluso, en el

caso específico de Chile, entre 2014 y 
2017, se experimentó un crecimiento menor 
en comparación con el resto del mundo. 
Segundo, existen otras alternativas de 
financiamiento que deben considerarse 
en lugar de depender únicamente de los 
impuestos. Estas pueden incluir la revisión 
del gasto público, la búsqueda de recursos 
malgastados, en otras palabras, con el 
mismo presupuesto se puede ser más 
eficiente y utilizar de mejor manera los 
recursos sin necesidad de aumentar los 
impuestos.

En conclusión, la idea de resolver los 
gastos públicos adicionales solo aumen-
tando los impuestos no toma en cuenta 
las consecuencias económicas, sociales y 
políticas. Es importante considerar otras 
formas de financiamiento, como revisar el 
gasto público y encontrar fuentes adicio-
nales de ingresos bajo una mejor

gestión del gasto. Debemos buscar 
medidas para impulsar el crecimiento 
económico y satisfacer las necesidades 
de la sociedad sin depender únicamente 
del aumento de impuestos.

Manuel José Martínez Echenique.

Construcciones a futuro
Señor Director:

Tras estos días tan lluviosos los ríos de 
Chile se han desbordado, arrasaron con 
casas, animales y recuerdos. Según datos 
del Ministerio del Interior y Seguridad 
Pública, hay 2 personas

muertas, 6 desaparecidas, 7.977 aisladas, 
1.578 albergadas, 3.383 damnificadas, 
1.951 viviendas con daño menor, 751 
viviendas con daño mayor y 54 viviendas 
con pérdida total.

Los ríos han retomado su cauce natural 
y avanzaron sin piedad. A sabiendas 

de que la naturaleza es así, ¿por qué se 
insiste en construir casas, hospitales y 
colegios en lugares que corren peligro de 
que se inunden cuando los ríos retomen 
su curso?

Antonia Ortiz Hormazábal

La PAES que pasó desapercibida
Señor Director:

Como es sabido, desde el año pasado 
las y los candidatos a las universidades 
del sistema de acceso centralizado deben 
rendir las Pruebas de Acceso a la Educación 
Superior (PAES). Este cambio ha implicado 
desafíos como también oportunidades 
para los colegios y estudiantes, ya que ha 
habido un cambio de enfoque en términos 
de evidenciar habilidades más que con-
tenidos y además la posibilidad de que 
los estudiantes tengan dos momentos de 
rendición de varias de estas pruebas, con 
el fin de dosificar su rendimiento y a la vez 
tener más de una opción de demostrar el 
mismo, pensando en la selección de los 
mejores candidatos para cursar estudios 
superiores.

Sin embargo, los datos manejados hasta 
el momento, indican que ha habido una 
baja inscripción en las PAES de invierno 
que se rinde esta semana, instancia que 
es la primera de dos oportunidades en el 
año para que los estudiantes muestren su 
mejor nivel de aprendizaje posible. Esto 
es lamentable y complejo, pues impide a 
la política pública usar los resultados para 
eventuales decisiones de alcance masivo 
que se podrían aplicar, especialmente, en 
términos formativos para la prueba y los 
procesos de enseñanza y aprendizaje. Sin 
embargo, el mayor daño es para los mismos 
estudiantes, ya que por desinterés, falta 
de información o una mezcla de ambas, 
desperdician un momento clave para su 
trayectoria y futuro educativo y para probar 
su aprendizaje en una prueba nacional 
que, en el peor de los casos, los resultados 
podrían utilizarlos formativamente para 
presentar un mejor desempeño en la 
rendición de fin de año. 

Ante ello, es necesario que haya una 
campaña comunicativa sobre los beneficios 
de tener dos instancias de aplicación de 
esta prueba, lo que honraría a las voces 
que, por años, solicitaron un ajuste de 
relevancia en esta evaluación.

Dangelo Luna Muñoz
Académico Facultad de Educación UDD

- En mis tiempos el río siempre pasó por acá...

Marca Ñuble. Más de 1200 personas han participado 
en la encuesta Marca Ñuble dentro de las primeras 24 
horas: el primer foco grupal se realizó este viernes don-
de fueron convocados autoridades gubernamentales, 
parlamentarios y la academia.

¿Saldrá de Chillán durante las vaca-
ciones de invierno?

27%
Sí

73%
No

Nuevo orden 
mundial. El 27 
de junio de 1945, 
la primera plana 
de La Discusión 
destacó la firma 
de la Carta de 
las Naciones 
Unidas que 
define la estruc-
tura de la ONU 
y sus objetivos: 
mantener la paz 
internacional 
y promover 
los derechos 
humanos.



www.ladiscusion.clMartes 27 de junio de 2023�

Ciudad.

Casi 3.500 personas han 
sufrido daños en sus 
propiedades a causa 
de las lluvias en Ñuble

Para hoy se esPera Poder habilitar el Paso Por la ruta 5 sur en san carlos

El MOP ha logrado abrir 14 puentes y caminos de los cerca de 26 que se vieron inhabilitados. 
Uno de los puntos de mayor complejidad es que se presenta en Minas del Prado, con un socavón que 
mantiene aisladas a cerca de 2.300 vecinos. Hay dos liceos y una escuela con suspensión de clases.

felipe ahumada jegó 
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

E
l alto en las lluvias resultaron 
un verdadero respiro para 
las autoridades regionales 
y para aquellas municipa-
lidades cuyas comunas se 

vieron más afectadas por las crecidas 
de los ríos y las fuertes lluvias que 
se han registrado en Ñuble en los 
últimos días.

Así, al menos se desprende de los 
últimos balances realizados por el 
MOP, la Delegación Presidencial, 
Senapred y algunos alcaldes, quie-
nes han comenzado a activar sus 
cuadrillas de trabajos para la res-
tauración de pasos cortados y para 
la instalación de los damnificados 
en los albergues.

Conforme al catastro final de Sen-
apred Ñuble, en Ñuble se  contaban 
3.487 personas afectadas.

Datos de la misma Oficina de Emer-
gencias cifraba en 779 las viviendas 
afectadas (sin evaluación final) y en 
1.751 los vecinos que debieron ser 
evacuados.

Las comunas con mayor perjuicio 
han sido las de Coihueco, con 1.021 
vecinos aislados, Yungay (300), Tre-
huaco (166) y El Carmen (60).

En cuanto a personas que sufrieron 
daños en sus viviendas, las comunas 
con mayor perjuicio fueron Ránquil 
(1.260), San Carlos (1.066), Trehuaco 
(520), Ñiquén (250), San Ignacio (188) 
y Chillán (175).

Actualmente, hay tres estableci-
mientos educacionales con clases 
suspendidas por daños en su in-
fraestructura: Liceo Marta Colvin 
(Chillán), Liceo Nibaldo Sepúlveda 

Clientes sin suministros eléctricos en Ñuble
Finalizando las 18.00 horas de ayer lunes 26 de junio, el Senapred daba cuenta 
de un total de 124 clientes sin suministro eléctrico en la Región de Ñuble, con-
centrándose la mayoría de ellos en la comuna de San Carlos, con 68 casos.
Hay otros 12 en El Carmen, 31 en Coihueco, 6 en Chillán, tres en Pinto y uno 
en las comunas de Bulnes, San Nicolás y Yungay.

(Portezuelo) y la Escuela Valle Lonquén 
(Trehuaco).

En cuanto a los servicios sanitarios 
recuperados, destacan el de Perales 
(Coelemu), Puente Ñuble (San Nico-
lás), y el de la Villa Illinois (San Carlos) 
restando otros siete por habilitar.

Pasos habilitados y supendidos
Ya para las 17.00 horas de ayer  

lunes, el MOP notificaba la recu-
peración de ocho de los 13 caminos 

que habían perdido su conectividad 
vial: El Calvario (San Ignacio), Las 
Trancas (Pinto), Los Pellines (Pinto), 
El Principal (San Fabián), Cancha 
Los Botones (Ránquil), Magdalena 
(Coelemu), Vegas de Itata (Coelemu), 
Ruta N-620 (Portezuelo) y la Ruta 339 
San Camilo (San Carlos)

En cuanto a los caminos interregio-
nales, se confirmó que aun siguen sin 
habilitarse los tramos Talca-Chillán, 
a la altura del kilómetro 352 (Ñiquén), 

cerrada por el desborde del río Per-
quilauquén; y este mismo tramo, a la 
altura del kilómetro 376 (San Carlos), 
aunque existe la alternativa de cruzar 
ese punto por los peajes laterales de 
San Carlos Norte y San Carlos Sur.

Se espera que para el mediodía 
de hoy martes, ya se encuentre ha-
bilitado el tramo de la Ruta 5 Sur, en 
San Carlos. 

La lista de pasos por habilitar 
entregada por esta seremía incluyen 

El MOP ha tenido 
que trabajar 
en predios 
particulares para 
generar pasos de 
emergencia en 
torno al socavón.
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al del kilómetro 69,4 de la Ruta N-31 
(San Fabián), la N-933 Santa Lucía 
bajo (Yungay), Ruta N-901-Q Puen-
te el Parrón (Yungay), Quilelto-El 
Manzanal (San Carlos), Santa Isabel, 
kilómetro 2 (San Carlos), Calabozo-
Los Queñes (Coihueco), Chillancito-
Liucura (Quillón), el puente Zapallar 
(San Ignacio), Los Polleros-Montaña 
Garay (San Ignacio), camino a Mela 
(Trehuaco), el kilómetro 10 del paso 
Atacalco (Pinto) y el de la Ruta N-485 
Minas del Prado (Coihueco) afectado 
por un socavón causado por la crecida 
del río Cato.

Socavón en Minas del Prado
Fue precisamente en este último 

punto en donde hubo un especial 
trabajo por parte del MOP, lugar que 
fue visitado por el seremi del ramo, 
Paulo de la Fuente, y por el gobernador 
de Ñuble Óscar Crisóstomo, logrando 
constatar que el río Niblinto se llevó 
parte de la ruta principal, dejando 
sin conectividad al sector, y aislada 
a más de 2.300 personas de la zona 
precordillerana de la Provincia de 
Punilla.

Tras dialogar con vecinos y dueños 
de predios particulares, estos se mos-
traron abiertos a autorizar al  MOP 
para ingresar a trabajar al interior de 
sus predios y construir un camino 
alternativo, que permita retomar la 
conectividad, trabajos que se iniciaron 
durante la jornada de ayer. 

“Técnicamente lo que se va a hacer 
es una ruta alternativa, aquí hay tres 
precios de particulares que el día de 

alertas rojas se encuentran vigentes en Ñuble: En 
Coelemu, por riesgo de inundación; por la crecida 
del río Diguillín, por la crecida del río Chillán, del río 
Ñuble, del Perquilauquen, del río Itata y por el evento 
meteorológico de carácter regional.

5
San Nicolás solicita 
ayuda para quienes 
están albergados
Fue en San Nicolás, puntualmente 
en el sector de Puente Ñuble,  
donde se registraron las primeras 
evacuaciones por inundaciones, 
viéndose afectada una comuni-
dad compuesta principalmente 
por extranjeros, quienes habían 
comprado de manera irregular 
sitios a no más de 10 metros de 
la ribera.
Al respecto, el alcalde Víctor 
Hugo Rice dijo: “hoy estamos más 
tranquilos porque los cauces del 
río Ñuble han bajado considera-
blemente en nuestros puntos más 
críticos que son Puente Ñuble, 
Bajo El Ala y Curica Interior, los 
ríos interiores afluentes son los 
que siguen aún con alto caudal 
de agua, pero podemos decir que 
la situación está controlada”. 
Actualmente, en esa comuna se 
cuentan 58 personas albergadas 
en el Internado Municipal. 
Se trata, en su mayoría, de ex-
tranjeros, que vivían en la ribera 
norte del río Ñuble, al poniente 
del puente ferroviario, “situación 
de riesgo que informamos a ellos 
mismos a inicios de año y también 
mediante un oficio a la Delega-
ción Presidencial de Punilla y a la 
Seremi de Bienes Nacionales de 
Ñuble, en el mes de septiembre 
del año 2022, y ante lo cual recién 
tuvimos respuesta 10 días atrás, 
señalando que es una situación 
que había que evaluar mediante 

una mesa de trabajo”, acusó. 
Dentro de los albergados se 
cuentan 38 adultos, 16 niños y 
cuatro adultos mayores. 
En cuanto a casas afectadas al 
mediodía de ayer lunes 26 de 
junio, se estimaban en 50 las vi-
viendas afectadas por el agua en 
distinta medida, por lo que desde 
el municipio hicieron un llamado 
a quienes quieran colaborar con 
alimentos no perecibles, útiles 
de aseo, forraje para animales 
y carbón para entregar a los 
afectados de la comuna y a los 
damnificados. Esto será recibido 
en el Gimnasio Municipal de San 
Nicolás entre las 08.30 y 17.00 
horas de este martes 27. 
Una de las observaciones de 
mayor gravedad planteadas 
por el municipio sannicolasino 
apunta a que los extranjeros no 
solamente compraron lotes de 
manera irregular (loteos brujos) 
sino que quien les vendió esos 
predios comenzó a comerciali-
zar terrenos que no eran de su 
propiedad, sino que tierras que 
son propiedad del fisco.
Desde el Minvu explicaron además 
que por la situación de irregular 
de los predios afectados, no es 
posible gestionar subsidios de 
vivienda para estas personas.
Las clases en tanto se desarrollarán 
con normalidad en la comuna 
para su cierre de semestre.

Energía eléctrica

Alertas vigentes

Nivel de Alerta Evento Cobertura Amplitud

Roja Inundación Comuna de Coelemu Sistema Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres

Roja Crecida río Diguillín
Comunas de Bulnes, El

Carmen, Pemuco, Pinto y San
Ignacio

Sistema Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres

Roja Crecida río Chillán Comunas de Coihueco, Pinto,
Chillán y Chillán Viejo

Sistema Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres

Roja Crecida río Ñuble
Comunas de San Fabián,

Coihueco, San Carlos, Chillán,
San Nicolás y Portezuelo

Sistema Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres

Roja Crecida río Perquilauquén Comunas de San Fabián y
Ñiquén

Sistema Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres

Roja Crecida río Itata 

Comunas de Yungay, Pemuco,
Bulnes, Quillón, Chillán,

Ránquil, Portezuelo, Coelemu y
Trehuaco

Sistema Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres

Roja Evento Meteorológico Regional Sistema Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres

hoy hemos llegado a acuerdo y han 
accedido a darnos permiso para 
iniciar un camino transitorio, esta 
transitoriedad va en paralelo a la 
evaluación que tenemos que hacer 
con respecto al socavamiento del 
camino, son más de 100 metros de 
ruta que se llevó el río y de acuerdo 
a lo que nos ha dicho la unidad de 
cauces de nuestra Dirección de Obras 
Hidráulicas, se está infiltrando por 
debajo, por lo tanto debemos evaluar 
una vez que baje la crecida del río”, 
precisó el seremi De la Fuente .

La autoridad del MOP agregó que 
“me señalaban vecinos que no se 
producía esta situación hace más de 
70 años en el territorio, y la cantidad 
de metros cúbicos que lleva el río es 
impresionante, entonces la opción hoy 
es una ruta alternativa que construi-
remos, haremos un compactado con 
estabilizado que nos permita darle 
conectividad para el abastecimiento 
del sector”. 

Los trabajos se realizaron junto a 
la Dirección Regional de Vialidad y 
será un camino de aproximadamente 

300 metros de longitud que permita 
darles conectividad, abastecimiento, 
y también se habilitará para el paso 
de vehículos de emergencia.

De la Fuente agregó que “estará 
regulado por paleteros, los señali-
zaremos también generando unas 
señalizaciones provisorias, y darle 
solución a la comunidad para que 
puedan acceder también a sus trabajos. 
Iniciamos hoy y vamos a habilitar 
parcial esperamos en dos días y el 
tercer día y habilitada completamente 
el camino”.
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CORE aprueba fondos para 
mejorar caminos y apoyar a los 
afectados tras sistema frontal

$2.500 millones serán para reparar rutas afectadas

2.500 cajas de alimentos se entregarán a las familias damnificadas. Se agregará una línea extraordinaria en apoyo al 
fomento productivo.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: GoRE

E
l Consejo Regional (CORE) 
de Ñuble, en una reunión 
extraordinaria, coordinó 
una respuesta en ayuda de 
las comunas y personas 

afectadas por el paso del sistema fron-
tal. Y anunciaron el financiamiento 
para la reparación y mejoramiento 
de caminos, a través de un proyecto 
FRIL por comuna, lo que se traduce 
en más de $2.500 millones destinados 
a ese ítem. 

Adicionalmente, se hará entrega 
de 2.500 cajas de alimentos y se 
dispondrá de una línea de fomento 
productivo para quienes hayan visto 
afectada su producción agrícola o 
negocio producto de las intensas 
lluvias que azotaron a la Región 
de Ñuble.

En su calidad de presidente del 
Consejero Regional, el gobernador 
Óscar Crisóstomo anunció las tres 
líneas de apoyo que se acordó junto 
a los consejeros y consejeras. Se 
trata de “2.500 millones de pesos en 
ayuda directa a los municipios para 
que puedan arrendar maquinaria y 
material para mejorar los caminos. 
Junto con eso, en los próximos 10 días 
también hemos dispuesto de 2.500 
cajas de alimentos que se entregarán 
a las familias afectadas; a lo que su-
maremos una línea extraordinaria 
en apoyo al fomento productivo, 
para las personas que han tenido 
alguna afectación producto de esta 
emergencia. Estos recursos se van a 
canalizar a través de diversas vías, 
pero van a llegar directamente a las 
personas afectadas. De esta forma, 
el Consejo Regional nuevamente 
manifiesta su voluntad y energía 
de seguir trabajando con la comu-
nidad y con los municipios”, detalló 
Crisóstomo.

a muchas familias aisladas. Nuestro 
Consejo Regional está destinando 
recursos urgentes, y también, po-
niéndonos a disposición de todos 
los servicios públicos involucrados 
en estas áreas para que aunemos 
los esfuerzos y llegar lo más pronto 
a recuperar caminos, a mejorar las 
condiciones de vida y en ayuda social 
para nuestra gente”.

La consejera regional Lorena Vera 
indicó que “tener una coordinación 
importante desde el nivel central con 
el Gobierno Regional, va a permitir 
que las ayudas lleguen de mejor 
manera y a todas partes, a todas las 
personas. Creemos que es importante 
que se haga un catastro detallado con 
todos los antecedentes, justamente, 
para que las ayudas no se concentren 
hacia las mismas personas, sino que 
más bien se puedan entregar a todos 
quienes lo necesitan, pensando hoy 
en quienes perdieron parte de sus 
iniciativas productivas, pequeñas, 
menores, y que no todos son usuarios 
de Indap; así como también poder 
colaborar en materias de habitabi-
lidad, pero principalmente el tema 
de infraestructura vial, que es el que 
se da en nuestra región y que es uno 
de los puntos más complejos que 
tenemos hoy con esta emergencia 
climática”.

Óscar crisÓstomo
gobernador regional

pedimos al Gobierno central tener pronta-
mente un catastro actualizado, detallado 
y lo más certero posible para poder llegar 
con ayudas concretas a las personas”

El gobernador 
Óscar 
Crisóstomo, 
se reunirá con 
los alcaldes de 
Ñuble para dar 
a conocer los 
recursos que 
el Gobierno 
Regional pondrá 
a disposición de 
los municipios 
para enfrentar. 

Essbio insistió en el uso 
controlado del agua en Coelemu
essbio informó ayer que el servicio de agua potable 
en Ñuble opera con normalidad en todas las comu-
nas que abastece la empresa en la región. 
no obstante, debido a los altos niveles del río itata 
producto del sistema frontal, los sistemas productivos 
continúan trabajando a su máxima capacidad.
Por ello, la empresa sanitaria reforzó el llamado 
a las personas que atiende en Coelemu a hacer 
un uso controlado del agua potable, mientras se 
mantengan estas condiciones meteorológicas. 
“de esta manera, todas y todos contribuimos a  
asegurar la continuidad y calidad del servicio”, 

comentaron a través de un comunicado.
“la empresa agradece hacer buen uso del alcan-
tarillado para evitar rebases de aguas servidas, 
no arrojando basura ni abriendo las tapas para 
evacuar aguas lluvias, ya que esta infraestructura 
no está diseñada para ello”, detallaron desde la 
compañía.
la empresa mantendrá informado a sus clientes a 
través de sus canales formales. a su vez, hace un 
llamado a realizar consultas al Centro de ayuda 600 
33 11000 0 600 37 24000, *3311 desde celulares, 
o a través de Facebook y Twitter.

Enfatizó en la importancia de 
las lecciones aprendidas durante la 
emergencia por incendios forestales, 
asegurando: “pedimos al Gobierno 
Central tener prontamente un 
catastro actualizado, detallado y 
lo más certero posible para poder 
llegar con ayudas concretas a las 
personas que actualmente están 
sufriendo distintas necesidades. Por 
ejemplo, en el caso de las viviendas 
que se entreguen, sean habitables, 
y cuando hablamos de habitables 
quiere decir que tengan agua, luz 
y las fosas correspondientes”. En 
segundo lugar, añadió que el catastro 
rural tiene que ser certero y que no 
quede ninguna persona afectada 
sin recibir ayuda, sea o no usuaria 
de Indap. Finalmente, solicitó que 
“se materialicen con mucha urgen-
cia las obras de infraestructura de 

emergencia, que ya se tienen que 
estar trabajando, no podemos dejar 
a nuestros habitantes aislados, la 
situación de Minas de Prado, por 
ejemplo, es crítica, donde hay cerca 
de mil familias que actualmente no 
pueden ingresar ni salir de ese sector, 
produciendo desabastecimiento de 
alimentos como atención en caso de 
problemas de salud”.

El consejero regional Juan Ri-
quelme hizo un llamado “a todos los 
servicios públicos de mirar la des-
embocadura sur y norte del río Itata, 
ahí hay un delta tremendamente 
grande; el río Itata es el torrente más 
grande de la Región de Ñuble, donde 
confluyen muchos de los ríos, por lo 
tanto, ahí hay afectación a personas, 
pero fundamentalmente a terrenos 
agrícolas, y la recuperación de los 
caminos rurales que nos mantienen 
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Chillán cumplió 443 años 
con un acto marcado 
por la agenda social

se realizaron anuncios clave

Se homenajearon ciudadanos destacados, como Rosario Peña, Presidenta de la Agrupación 
de Familiares de Detenidos Desaparecidos; y el sacerdote Raúl Manríquez Ibáñez. También 
José Luis Giner, por su aporte al reconocimiento internacional del Complejo Termas de Chillán.

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: municipalidad de chillán

L
os actos de celebración 
del 443 Aniversario de 
la fundación de Chillán 
comenzaron a las 10.00 
horas de ayer con la Misa 

de Acción de Gracias en Iglesia La 
Merced, tradición seguida por la 
colocación de una ofrenda floral en 
el busto del mariscal Martín Ruiz de 
Gamboa, quien fundó la ciudad un 
26 de junio de 1580.

Durante el acto central musica-
lizado por Mauricio Alvarado Trío, 
el alcalde Camilo Benavente hizo 
su intervención en el escenario, 
donde valoró el rol solidario de la 
comunidad en recientes situaciones 
de emergencias como los incendios 
en febrero y el temporal de este fin 
de semana, espacio donde destacó el 
despliegue de funcionarios munici-
pales trabajando colaborativamente 
junto a Bomberos, Carabineros de 
Chile, dirigentes sociales, brigadistas 
y Fuerzas Armadas, entre otros.

Subrayó la importancia de haber 
implementado la Casa de la Neuro-
diversidad, el Programa de Atención 
Domiciliaria de Adultos Mayores, el 
Fondo de Ayuda Económica para 
niños con enfermedades catastró-
ficas, becas deportivas, el Centro 
Cultural Municipal, como también la 
recuperación de espacios públicos, 
limpieza de la ciudad y eliminación 
de microbasurales.

Sus palabras tuvieron especial 
énfasis en temáticas relacionadas 
a la seguridad, eje priorizado con 
aumento de presupuesto, estrategias, 
cámaras de seguridad e implemento 
vehicular para el patrullaje mixto en 
conjunto a Carabineros de Chile.

En complemento al acto central, 
el aniversario de la comuna contó 
con la presentación de Myriam 
Hernández, 443 cuecas por Chillán, 
aniversario póstumo a Claudio Arrau 
León, Ballet Folclórico Municipal, 
un torneo de Freestyle y Sinergia 
Kids Game que encabezó los actos 
del primer aniversario del Centro 
Cultural Municipal, mientras se 
proyecta el show de Coco Legrand 
para el próximo 4 de julio.

Homenajes
La ceremonia estuvo marcada por 

el homenaje a tres ciudadanos que 
han contribuido invaluablemente a 
la comuna, reconocidos con el apoyo 
unánime del Concejo Municipal como 
“Ciudadanos destacados”.

Rosario Peña, presidenta de la 
Agrupación de Familiares de Dete-
nidos Desaparecidos, cuyo ejemplo 
de consecuencia y compromiso 
conforman un modelo de integridad 
para las futuras generaciones en base 
a su persistencia y coraje.

También al sacerdote Raúl Manrí-
quez Ibáñez, defensor de los Dere-
chos Humanos en su rol al interior 
de la dirección de la Vicaría de la 
Solidaridad y la Pastoral Obrera.

También al empresario José Luis 

Giner,  por su aporte al reconoci-
miento internacional del Complejo 
Termas de Chillán.

Anuncios
“Dentro de los próximos meses 

se concretará la construcción de 
un remodelado Patio 5 de Abril en 
nuestro mercado”, fue el primer 
anuncio dirigido a brindar mayor se-
guridad y ordenamiento del comercio 
ambulante. Seguido de la reciente 
adjudicación para la construcción de 

Uno de 
los temas 
presentes en 
el aniversario 
fue el de la 
seguridad en 
Chillán, eje 
priorizado.

años cumplió Chillán desde su fun-
dación por Martín Ruiz de Gamboa 
eel 26 de junio de 1580.

443
la pista de BMX, junto a proyectos 
de infraestructura deportiva como 
la construcción de canchas de padel 
en sectores populares.

El edil enfatizó en la necesidad de 
disponer de plazas más seguras, acce-
sibles e inclusivas, complementando 
el término del proceso de recambio 
del alumbrado público en el área 
urbana. “Estamos seguros que con la 
prolijidad de la comisión que trabajó 
en el proyecto, y con el compromiso 
del Honorable Concejo Municipal, 
seremos capaces de sacar adelante 
este esperado anhelo para nuestra 
comuna”, concluyó.

 En la jornada se homenajearon a ciudadanos destacados.
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Proponen fondo de US$500 
millones para la reconstrucción

DiputaDos Bravo y Martínez 

Parlamentarios de Ñuble piden reasignar recursos, suspender programas y utilizar ingresos del litio. Emplazaron al Gobierno 
a crear un presupuesto en apoyo de los damnificados, además de decretar Estado de Catástrofe en todas las zonas afectadas. 

D
ebido a las consecuen-
cias que ha provoca-
do el actual sistema 
frontal que afecta a 
la zona centro sur del 

país, los diputados de la Bancada 
UDI que representan a la Región de 
Ñuble, Cristóbal Martínez y Marta 
Bravo, propusieron crear un fondo 
cercano a los US$500 millones 
para financiar la reconstrucción 
de todas las ciudades que se han 
visto damnificadas durante las 
últimas jornadas.

Sin perjuicio de las ayudas que el 
Gobierno anunció, como la entrega 
de bonos de enseres, subsidios 
económicos, alivios tributarios 
e instalación de viviendas de 
emergencia, entre otras, los parla-
mentarios gremialistas aseguraron 
que, adoptando distintas medidas 
administrativas, las actuales 
autoridades podrían disponer de 
dicho presupuesto para ayudar a 
los damnificados.

“El Gobierno no solo tiene la 
obligación de enfrentar esta emer-
gencia utilizando todas las herra-
mientas que tiene a su disposición, 
y que lamentablemente no lo han 
hecho, sino que también deben 
ser capaces de disponer de un 
presupuesto acorde a las graves 

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
foto: mauricio ulloa

Una de las propuestas de los parlamentarios para financiar el programa apunta a 
reasignar “de recursos públicos por medio de la suspensión de los contratos que 
se han suscrito -vía trato directo- con una serie de fundaciones y organizaciones, 
sobre todo las que están vinculadas a partidos políticos, como el caso de “Demo-
cracia Viva”, considerando que en apenas 15 meses el Gobierno ha transferido casi 
US$480 millones a distintas agrupaciones”.

Vía de financiamiento

marta bravo
diputada

Los servicios básicos se han visto inte-
rrumpidos estos días, la conectividad vial 
también se ha visto muy afectada”

Cristóbal martínez
diputado

el gobierno debe ser capaz de disponer de un 
presupuesto acorde a las graves consecuen-
cias que ha provocado el sistema frontal”

consecuencias que ha provocado 
el sistema frontal. Hoy tenemos 
comunas y localidades que están 
absolutamente anegadas en la zona 
centro sur, los servicios básicos se 
han visto interrumpidos estos días, 
la conectividad vial también se ha 
visto muy afectada, y si no conta-
mos con los recursos suficientes 
para avanzar de manera oportuna 
con el proceso de reconstrucción, 
difícilmente podremos ayudar a 
que todas estas comunas se levan-
ten en el corto plazo”, aseguraron 
Martínez y Bravo.

Además de solicitar al Presi-
dente Boric que en vez de zona 
declare un Estado de Catástrofe 
en todas las regiones afectadas, 
los parlamentarios por el Distrito 

19 propusieron tres alternativas 
para financiar el fondo de US$ 
500 millones que iría destinado a 
la reconstrucción.

La primera, mediante la rea-
signación de recursos públicos 
por medio de la suspensión de 
los contratos que se han suscrito 
-vía trato directo- con una serie 
de fundaciones y organizaciones, 
sobre todo las que están vinculadas 
a partidos políticos, como el caso de 
“Democracia Viva”, considerando 
que en apenas 15 meses el Gobierno 
ha transferido casi US$480 millones 
a distintas agrupaciones.

La segunda, utilizando los recursos 
destinados a programas que hoy no 
tienen el carácter de urgente, como 
los que se inmiscuyen en el derecho 

preferente de los padres a escoger 
la educación de sus hijos, o los que 
están destinados a enaltecer las vio-
lentas manifestaciones de octubre 
de 2019 . Y la tercera, por medio de 
los ingresos percibidos por el Estado 
a través del litio, evitando así los 
millonarios costos que implicaría 
crear una empresa estatal, tal como 
ya lo propuso el Ejecutivo.

“Si el Gobierno tiene la voluntad 
de apoyar en serio a las familias, 
agricultores y pymes damnifica-
das con esta grave emergencia 
meteorológica, deberían paralizar 
todos los programas que hoy no 
tienen urgencia y destinar esos 
recursos para lo verdaderamente 
importante”, reiteraron los dipu-
tados UDI.

Zonas anegadas 
hay en diferentes 
comunas de la 
Región de Ñuble.
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Nevados prevé 
habilitar instalaciones 
dentro de 15 días

temporada de nieve en compás de espera

Afectación de infraestructura. Alud y corrientes de agua dañaron dos andariveles 
de arrastre y tres puentes que ya están en proceso de reparación.

roberto fernández ruiz
robertofernandez@ladiscusion.cl 
fotos: NEVADos DE CHILLÁN

C
omo consecuencia del 
impacto del sistema 
frontal en sus insta-
laciones, Nevados de 
Chillán informó que 

dentro de los próximos 15 días habi-
litarán paulatinamente los distintos 
servicios del centro de esquí.

El temporal que afectó a la zona 
central y centro sur del país se ca-
racterizó no solo por abundantes 
precipitaciones concentradas en 
poco tiempo, sino que en una isoter-
ma más alta que lo habitual, lo que 
significó que, en zonas altas, como 
las Termas de Chillán, cayera agua 
y no nieve. Según información de la 
concesionaria Nevados de Chillán, 
en cuatro días precipitaron cerca 
de 900 milímetros de agua en el 
complejo.

Previo a la emergencia, la expecta-
tiva era que el sistema frontal trajera 
nevazones para contar con nieve 
suficiente en las pistas y poder dar 
inicio a la temporada de esquí, sin 
embargo, los amantes del deporte 
blanco tendrán que seguir esperando, 
no solo la nieve, sino que la habili-
tación de las instalaciones.

De hecho, el sábado fueron eva-
cuadas de manera preventiva cerca 
de 500 personas de los hoteles del 
sector, debido al desborde de un 
canal cercano, problemas con el 
alcantarillado y el riesgo de aludes 
en la ruta.

Afectación de infraestructura
A través de un comunicado, Neva-

dos de Chillán detalló que, “la gran 
cantidad de lluvia recibida, en un 
corto tiempo, ha causado distintos 
tipos de inconvenientes a nivel de 
conectividad e infraestructura, lo 

MONEDAS UF UTM JUNIO IPC MAYO
DÓLAR $ 808,21 HOY $ 36.085,87 $63.263,00 MENSUAL 0,1%
EURO $ 880,31 MAÑANA $ 36.087,08 ACUM. 12 MESES 8,7%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (FEBRERO-ABRIL)
ABRIL -12,2% ABRIL -1,1% ÑUBLE: 9,4% / DIGUILLÍN: 9,9%

NEvADOS DE CHILLáN

Las circunstancias creadas por la natu-
raleza no nos permiten dar un servicio y 
funcionamiento en forma óptima”

que nos obliga a una evaluación, 
limpieza y recuperación de lo dañado; 
los cortes de camino, desbordes de 
ríos y alud que afectaron al centro 
están siendo retirados; en materia de 
hotelería se están reponiendo desde 
hoy los servicios básicos incluida el 
agua termal; en el centro de esquí el 
alud y corrientes de agua dañaron 
dos arrastres (Novicio y Novato) y 
tres puentes que ya están en proceso 
de reparación; el resto de la infra-
estructura en la primera inspección 
esta sin daños”.

La empresa destacó que “duran-
te la emergencia, los equipos de 
seguridad, vialidad y mantención 
se han mantenido trabajando para 
poder mitigar los efectos sobre la 
infraestructura”.

A partir de ello, comunicó que, 
“la seguridad de trabajadores y 
visitantes es la condición necesaria 
y primordial para poder funcionar. 
Las circunstancias creadas por la 
naturaleza no nos permiten dar 

un servicio y funcionamiento en 
forma óptima, por esto, que dentro 
de los próximos 15 días los iremos 
habilitando paulatinamente. 
Nevados de Chillán y su equipo 
humano trabajará sin prisa, pero 
sin pausa, y con toda su fuerza para 
restablecer de manera segura la 
operación de los servicios; desde 
ayer (domingo) contamos con 
maquinaria y personal calificado 
para las mantenciones, limpiezas 
y mejoras que sean necesarias. La 
situación es desafiante, pero, como 
siempre, confiamos en el tremendo 
equipo humano de Nevados de 
Chillán”.

Conectividad
En materia de vialidad, el MOP 

informó que se recuperó la conec-
tividad en la Ruta N-55 (Chillán-
Termas de Chillán), que se había 
interrumpido en el kilómetro 70 (Las 
Trancas) debido al desprendimiento 
de material rocoso.

A partir de ayer 
comenzaron 
a reponerse 
los servicios 
de hotelería.

Reportan 
daños en 
cultivos y 
sistemas de 
riego en el 
agro local
Si bien no existe una estimación del 
número de agricultores afectados 
ni el nivel de daños en sus predios, 
se informó que los servicios del 
agro ya comenzaron a elaborar un 
catastro. 
El ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, designado enlace en 
Ñuble por el presidente Boric para 
monitorear la emergencia, continuó 
ayer su recorrido por las zonas afec-
tadas (Ránquil, Coelemu y Trehuaco), 
junto al seremi de la cartera, Antonio 
Arriagada.
El secretario de Estado reconoció 
“daños relevantes” en el agro local, 
tanto en cultivos, como praderas y 
hortalizas, inundadas por desbordes, 
así como afectación de ganado 
bovino y de infraestructura, como 
invernaderos y sistemas de riego.
Afirmó que se va a disponer de 
ayuda a través de tres vías: forraje y 
alimentación para animales, un bono 
de emergencia para damnificados y 
un bono de reactivación económica; 
no obstante, subrayó que se viene 
un gran trabajo en la recuperación 
de los sistemas de riego.
En la cuenca del Diguillín, donde se 
registraron desbordes, el dirigente 
de la Junta de Vigilancia, Francisco 
Saldías, comentó que “mañana (hoy) 
comenzaremos a fortalecer los cie-
rres de bocatomas que se han visto 
superadas. Algunos casos de canales 
borrados han provocado problemas 
de inundaciones en Pueblo Seco -
comuna de San Ignacio-, por lo que 
realizaremos las denuncias ante la 
DGA por intervención de cauces. En 
Bulnes, láminas de aguas superaron 
las laderas del río y llenaron de agua 
los canales de riego El Carmen y 
Los Tilos, los que fueron reforza-
dos con maquinaria y solucionado 
parcialmente”.
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País.

Puente Lircay fue 
habilitado este lunes 
de manera parcial

Ruta 5 SuR

El MOP informó que la vía poniente será un paso bidireccional de vehículos. El fin 
de semana la ruta sufrió un gran socavón en este sector, dejando imposibilitado su 
uso en dirección del sur al norte.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
l Ministerio de Obras Pú-
blicas (MOP) informó que 
este lunes fue habilitado 
-de manera parcial- el 
Puente Lircay, ubicado 

en el kilómetro 248 de la Ruta 5 Sur, 
Región del Maule, luego que el fin 
de semana sufriera un socavón a 
consecuencia del sistema frontal que 
azota el centro sur del país.

El desplome afectó la vía oriente 
de este camino y como medida pre-
ventiva también se había cortado el 
tránsito en la vía poniente, la que 
durante esta mañana será habili-
tada para el paso bidireccional de 
vehículos.

La jefa de la cartera, Jessica Ló-
pez, aseguró que el puente está en 
buenas condiciones, “por lo tanto, 
se habilita el tránsito en ambos 
sentidos sin restricción de carga”.

Por su parte, en el sector oriente 

El Complejo Fronterizo Paso Los Libertadores se mantendrá cerrado 
por al menos siete días más debido a las labores de despeje en la ruta 
internacional, que resultó afectada por el fuerte sistema frontal registrado 
en la zona centro sur del país en los últimos días.
Según informaron las autoridades este lunes, desde el sector Guardia 
Vieja hasta la boca del túnel Cristo Redentor hay derrumbes y desliza-
miento de tierra que impiden el paso seguro de vehículos.
“Existen sectores que fueron fuertemente impactados y, por ello, se 
mantienen trabajos para poder habilitar la ruta lo antes posible”, señaló 
la delegada presidencial de Valparaíso, Sofía González. 
“Estas afectaciones responden principalmente al aumento de caudal 
de los ríos, la activación de las quebradas productos de las precipita-
ciones y remoción en masa de roca en varios puntos de la ruta, lo que 
nos mantiene trabajando de manera bastante intensa con los distintos 
equipos, la concesionaria, Codelco y el Ejército, que también se en-
cuentra apoyando en virtud de habilitar la vía lo antes posible”, añadió 
la autoridad regional.

Los Libertadores 
estará cerrado por al 
menos una semana 

Pese a que 
la apertura 
del puente 
bidireccional 
estaba 
programada a 
las 10.30 horas, 
automovilistas 
pudieron pasar 
cerca de las 

Un accidente de tránsito dejó al 
menos nueve personas fallecidas 
en la Ruta 5 Sur, a la altura de San 
Javier, Región del Maule.
Según los primeros antecedentes, 
el hecho se produjo en el kilóme-
tro 271 por la existencia de una 
camioneta volcada a un costado 
de la Ruta 5 Sur en dirección norte, 
por lo que otro automóvil se de-
tuvo para prestarle auxilio. En ese 
momento, apareció un tercer auto 
que los impactó.
Bomberos, al llegar al lugar, se 
encontró con ocho personas fa-
llecidas, y posteriormente, murió 
otra víctima mientras era trasladada 
al hospital.
El segundo comandante de Bom-
beros de San Javier, Enrique Correa, 
agregó que se encuentran cuatro 
personas heridas, que fueron tras-
ladadas a centros asistenciales, y 
subrayó que “esta es una es una ruta 
súper complicada, faltan medidas 
de mitigación y hace tiempo que 
estamos con este problema”.
El persecutor de la Fiscalía del Maule, 
Óscar Salgado, se constituyó en el 
lugar e informó que “por causas que 
se investigan, en la Ruta 5 Sur, pista 
oriente, kilómetro 271, el día de hoy 
(ayer), se produjo un accidente de 
tránsito, que tuvo como resultado 
nueve personas fallecidas, ocho 
de ellas en el lugar, una de ellas en 
tránsito hacia el hospital, en proceso 
de atención médica”.
“Además, lamentablemente, hay 
otras tres personas heridas de 
distinta consideración, que fue-
ron trasladadas hasta los recintos 
hospitalarios de la región. Hay una 
persona en este momento detenida, 
como presunto responsable de este 
accidente de tránsito”, añadió.

del camino seguirá el trabajo de má-
quinas para el proceso de rellenado, 
por lo que adelantó que se realizará 
en dos semanas más.

“Se confirma que en dos sema-
nas se podrán hacer los trabajos 
de relleno, terraplén y, posterior-
mente, poner la capa de asfalto 
para normalizar completamente 
la situación”, señaló.

Pese a que la apertura del puente 
bidireccional estaba programada 
a las 10.30 horas, automovilistas 
pudieron pasar cerca de las 11.30 
horas.

En cuanto al socavón, señaló que 
“se confirma que en dos semanas se 
podrán hacer los trabajos de relleno, 
terraplén y, posteriormente, poner 
la capa de asfalto para normalizar 
completamente la situación”.

San Javier: 
Accidente 
de tránsito 
en Ruta 5 
Sur dejó al 
menos nueve 
muertos

“Fundamentos están sólidos”
La ministra de Obras Públicas comentó que el puente 
se encuentra en buenas condiciones, por lo que solo 
bastará con reparar el socavón que está ubicando 
en las pistas en dirección al norte. “Sus fundamen-
tos están sólidos”, dijo. Para rehabilitar el tránsito, se 
tomaron las dos pistas poniente. Por ello, durante un 
kilómetro, habrá una pista al norte y otro hacia el sur. 
López agregó que la reparación será realizada por el 
concesionario y durará alrededor de tres semanas.
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Mundo.

Jefe del Estado italiano 
visitará Chile la 
próxima semana

Sergio Mattarella

Se reunirá con el Presidente Gabriel Boric y con los ministros Alberto 
van Klaveren y Maya Fernández.

agencias
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E
l presidente de la República 
Italiana, Sergio Mattarella, 
realizará la semana próxi-
ma, entre el 3 y el 8 de julio, 
una visita oficial a Chile y 

Paraguay, donde se reunirá con sus 
homólogos de ambos países.

Durante su estancia en Chile, del 
3 al 6 de julio, Matarella acudirá al 
Palacio de La Moneda para encon-
trarse con el Presidente Gabriel 
Boric, y después, el día 7, visitará 
el Palacio de Gobierno de Paraguay, 
donde será recibido por el manda-
tario Mario Abdo Benítez, según 
indicaron a EFE fuentes del palacio 
del Quirinal, sede de la jefatura de 
Estado italiano.

A falta de cerrar algunos detalles de 
la agenda, el jefe de Estado italiano 
aterrizará en Santiago el lunes 3 de 
julio y, a partir del día siguiente, 
iniciará una serie de visitas en las 
que además de la reunión bilateral 
con Boric, también se encontrará 

con el canciller, Alberto van Klave-
ren, y la ministra de Defensa, Maya 
Fernández.

Asimismo, se prevé que Mattarella 
acuda a la Universidad de Chile y se 
encuentre con representantes de la 
comunidad italiana en el país en el 
Stadio Italiano.

Visita a Paraguay
Posteriormente viajará a Asunción 

el 6 de julio, donde será recibido 
al día siguiente en una ceremonia 
militar por Abdo Martínez, previa 
a un encuentro bilateral en la sede 
del Ejecutivo de Paraguay.

La reunión entre ambos presiden-
tes se producirá meses después de 
que Abdo Martínez viajara a Roma 
para participar en un almuerzo de 
trabajo con Mattarella y el papa 
Francisco en Ciudad del Vaticano.

La ciudadela inca del Machu Picchu contará próximamente con un tramo acce-
sible para personas con discapacidad, según anunció la ministra de Cultura de 
Perú, Leslie Urteaga, quien en una visita de inspección al monumento confirmó 
-además- que de momento no van a ampliar su aforo diario de visitantes.
“Hemos decidido implementar pronto un tramo más accesible e inclusivo para 
aquellas personas que tienen alguna discapacidad, limitaciones de movilidad 
o discapacidad visual, también. Pronto tendremos buenas noticias para ellos”, 
sostuvo la ministra.

Machu Picchu 
será accesible 
para personas 
con discapacidad

También se 
espera que visite 
la Universidad 
de Chile y el 
Stadio Italiano.

OTAN no ve 
indicios de que 
Rusia prepare 
el uso de armas 
nucleares

El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, 
declaró este lunes que no ve indicios de que Rusia 
“esté preparando” el uso de armas nucleares pero 
advirtió desde Vilna que la alianza atlántica vigila esa 
posibilidad.
Stoltenberg condenó en la capital lituana el anuncio 
de Moscú del despliegue de armas nucleares en Bielo-
rrusia, lo que calificó de “imprudente e irresponsable” 
y añadió que “no vemos ningún indicio de que Rusia 
esté preparando el uso de armas nucleares pero la 
OTAN permanece vigilante”.
“Si Rusia piensa que nos puede intimidar por apoyar 
a Ucrania fracasará”, agregó el secretario general de 
la OTAN.
Stoltenberg dijo en Vilna, que albergará el mes próximo 
la cumbre de la OTAN, que la aparente sublevación 
del grupo de mercenarios Wagner del pasado fin de 
semana “es un asunto interno ruso y otra demostra-
ción de un gran error estratégico que el presidente 
(Vladímir) Putin hizo con su anexión ilegal de Crimea 
y la guerra contra Ucrania”.
Con respecto a este país aseguró que “el lugar correcto 
de Ucrania es la OTAN y todos los aliados están de 
acuerdo en que se convertirá en miembro”. Insistió 
en que la pertenencia de Ucrania a la OTAN será 
decidida por la alianza atlántica y agregó que “Rusa 
no tiene veto”.
El presidente de Lituania, Gitanas Nauseda, dijo por su 
parte que los eventos del fin de semana demostraron 
la inestabilidad de Rusia y que “tener a Wagner sobre 
el terreno” en Bielorrusia fue un factor adicional que 
mostró la necesidad de una mayor presencia de la 
OTAN en el flanco oriental de la alianza.

En Paraguay
En su ruta por Paraguay, Mattarella 
también visitará la Escuela Italiana 
de Asunción y tiene previsto acudir 
a la central hidroeléctrica de Itaipú, 
en la frontera entre Paraguay y 
Brasil, una de las más grandes del 
mundo y con mayor capacidad de 
producción energética.
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Cultura.

Bailan 443 cuecas en homenaje 
al Aniversario de Chillán

tradicional actividad en el cumpleaños de la ciudad

Más de 420 artistas conformaron dúos, tríos y conjuntos participantes, donde a las agrupaciones de Chillán y Ñuble se 
sumaron otras venidas desde la Región Metropolitana.

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión

C
hillanejos bailaron 443 
cuecas en homenaje al 
Aniversario de Chillán, 
en un evento tradicio-
nal de la ciudad que 

se completó en dos jornadas, cuyo 
inicio fue la tarde del viernes hasta 
este sábado en la noche, cuando el 
último zapateo en el piso del gimnasio 
del Liceo Narciso Tondreau marcó la 
totalidad de 443 cuecas en homenaje 
al cumpleaños de la ciudad

El alcalde Camilo Benavente 
valoró la asistencia al evento en 
pos de conservar las tradiciones 
en medio de un escenario com-
plejo debido a las inclemencias 
climáticas. “Han sido dos días muy 
difíciles, donde hemos coordinado 
el despliegue de equipos munici-
pales que ha estado recorriendo 
la comuna por el temporal, pero 
los felicito por mantener y dar 
cumplimiento a una importante 
costumbre. La cueca es un estilo 
de vida y siempre debe estar con 
nosotros, porque es una danza 
que evoca valores, principios y 
tradiciones”.

Aproximadamente 420 artis-
tas conformaron dúos, tríos y 
conjuntos participantes, donde 
a las agrupaciones de Chillán y 
Ñuble se sumaron otras venidas 
desde la Región Metropolitana y 

Pese al sistema frontal
El alcalde Camilo Benavente valoró la asis-
tencia al evento en pos de conservar las tra-
diciones en medio de un escenario complejo 
debido a las inclemencias climáticas.

la Araucanía, quienes acogieron la 
convocatoria y posterior selección 
realizada por la Agrupación de 
Conjuntos Folclóricos de Chillán 
(Aconfolchi), a cargo de la orga-
nización en conjunto al patrocinio 

de la Dirección de Cultura, Artes y 
Patrimonio del municipio.

El director de Cultura Municipal, 
Edgardo Venegas, sostuvo que un 
total de 38 conjuntos participaron 
activamente de la actividad gratuita 

enmarcada en el aniversario de la 
comuna. “Ha sido un espectáculo 
muy bonito y con una alta parti-
cipación de la comunidad a pesar 
de las condiciones climáticas”, 
comentó durante el evento. 

38 conjuntos de cueca participaron de la jornada.

“Pancho” Saavedra lidera campaña 
en ayuda de damnificados
El fuerte sistema frontal que enfrenta la zona centro sur 
del país ha provocado el desborde de ríos, aluviones 
y con ello, cientos de damnificados.Por esto, y en una 
cruzada solidaria, Pancho Saavedra ofreció por sus 
redes sociales ayudar a Desafío Levantemos Chile y 
realizar una transmisión en vivo por su instagram (@
franciscosaavedr). Desafío Invierno: Juntos levante-
mos Chile, tiene el fin de recaudar 500 millones de 
pesos y lograr llegar con toda la ayuda necesaria a 
las zonas más afectadas.. 
“Es importante que nos apoyemos entre todos. 
Creo que somos el país más solidario del mundo. 
Sabemos lo que es levantarnos entre todos cuando 
se trata de tragedias. Y creo que esta no va a ser 
la excepción. En febrero pasado tuvimos la expe-
riencia de hacer este live con distintos colegas, 
animadores, actores, humoristas, cantantes, y 
desde que se publicó el video ayer en Instagram, 

hemos recibido el apoyo de la mayoría, así que es 
tremendamente gratificante. Hacer una transmisión 
por Instagram creo que democratiza la televisión, 
nadie representa a ningún canal de televisión, lo 
que nos representan son las ganas de querer ayudar 
y de estar. Como siempre, soy un agradecido del 
Desafío Levantemos Chile que nos permite poder 
ayudar y ponernos en acción. Como maulino, me 
siento muy comprometido con la causa y estoy 
seguro que esa meta de 500 millones la vamos a 
superar.”, expresó Pancho Saavedra. 
La transmisión contará con la presencia de distintos 
artistas tales como Pailita, Stefan Kramer, Jorge Zabaleta, 
Pedro Ruminot, Stefan Kramer, Edo Caroe,Carmen 
Gloria Arroyo, Soledad Onetto, María Luisa Godoy, 
Ignacio Gutierrez, Javiera Contador, Diego Urrutia, 
Begoña Basauri, Alison Mandell, Pamela Leiva, Priscila 
Vargas, Angélica Castro, entre otros.
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Deportes. 133
es el puesto en el ranking ATP del 
tenista chillanejo Tomás Barrios, 
quien recuperó el tercer lugar de 
Chile y se ubica expectante cerca 
de Garin.

alza del chillanejo

Tomás Barrios fue el chileno más 
beneficiado en el ránking ATP y 
Carlos Alcaraz recuperó el N°1
Tenista vio plasmada en el escalafóan su gran semana en Polonia, donde perdió en la final. Subió 15 puestos, 
quedando 133° y recuperando el lugar tres de Chile.

agencias
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Chillanejo 
llegó a la final 
en Polonia, 
perdiendo con 
el argentino 
Mariano Navone.

Chilenos en el ranking

28. Nicolás Jarry)

124. Cristian Garin

133. Tomás Barrios
144. Alejandro Tabilo

427. Gonzalo Lama

588. Matías Soto

933. Diego Fernández

T
omás Barrios fue el chile-
no más beneficiado en la 
actualización del ránking 
de la ATP de este lunes, 
luego de su gran semana 

en el Challenger de Poznan.
El chillanejo llegó a la final en 

Polonia (perdiendo con el argentino 
Mariano Navone), lo que le sirvió 
para subir 15 puestos, quedando 
133° y recuperando el lugar tres 
de Chile.

Nicolás Jarry, en tanto, se mantuvo 
28° pese a llegar a cuartos de final 
en el ATP 500 de Halle, mientras 
que Cristian Garin subió un puesto 
para quedar 124° y Alejandro Tabilo 
siguió siendo 144°.

En la cima del escalafón también 
hubo un cambio, dado que Carlos 
Alcaraz recuperó el número uno tras 
conquistar el torneo de Queen’s, 
desplazando nuevamente a Novak 
Djokovic, en una disputa que no ha 
dado tregua en 2023.

Wimbledon
Quedan pocas horas para que 

comience a jugarse la qualy de 
Wimbledon y este domingo los 
chilenos Alejandro Tabilo (144° del 
ranking mundial) y Tomás Barrios 
(133°) conocieron a sus rivales para 
intentar encaminarse hacia el 
cuadro principal del Grand Slam 
londinense. 

Tanto el viñamarino como el 

chillanejo buscarán unirse en las 
rondas principales a Nicolás Jarry, 
quien es cabeza de serie en el torneo 
por primera vez en su carrera. Eso sí, 
cabe la posibilidad que ambos se ten-
gan que enfrentar en la última ronda 
de las clasificaciones, por lo que solo 
uno se mantendría en carrera. 

Tabilo tendrá que enfrentar al 
francés Pierre-Hugues Herbert 
(494°) y de ganar chocará con quien 
salga victorioso de la llave entre el 
brasileño Thiago Seyboth Wild (131°) 
o el neerlandés Jelle Sels (166°). 

Por su parte Barrios se medirá 
al ruso Evgeny Donskoy (231°), y si 
es que logra dar el paso siguiente 
se verá las caras con Rinky Hijikata 
(113°) o Alex Bolt (342°). 

Así, si es que las raquetas na-
cionales consigue llegar a la ronda 
decisiva de la qualy tendrán que 
jugar entre ellos, a falta de la pro-
gramación oficial de sus respectivos 
partidos.

Aseguran que el Gobierno saudí 
ofreció millonaria cifra para llevar 
a Alexis Sánchez a su liga
Desde Francia siguen aventurando sobre el futuro de 
Alexis Sánchez, futbolista chileno que tiene puesta 
en duda su continuidad en el Olympique de Marsella, 
club con el que tiene contrato hasta el 30 de junio 
del presente año.
Desde Foot Mercato informaron que el gobierno saudí 
tiene toda la intención de entrar en la pelea por el 
“Niño Maravilla”, y que estarían dispuestos a desem-
bolsar grandes cantidades de dinero para quedarse 
con la carta del tocopillano, aunque sin especificar 
a que club lo pretenden llevar.

Mencionan que desde la península arábiga estarían 
tentando al seleccionado nacional con un sueldo de 
más de 10 millones de euros (unos 8.770 millones de 
pesos) al año, oferta que estaría haciendo al criollo 
replantearse su futuro en Francia.
El Al Fateh, equipo de la Saudi Pro League, estuvo 
interesado en Sánchez, teniendo incluso conversa-
ciones con su representante Fernando Felicevich, 
pero finalmente los intentos no llegaron a buen 
puerto debido a los pocos recursos económicos de 
la institución.
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01	.	Compraventa	
de	vehíCulos

02	.	arriendo	
de	vehíCulos

03	.	aCCesorios	
de	vehíCulos

04	.	moda	y		
	 belleza

05	.	Compraventas	
varias

06	.	arriendos	
ofreCidos

07	.	arriendos	
busCados

08	.	motos	y	
biCiCletas

09	.	patentes

10	.	hoteles	y	
pensiones

11	.	tiempo	libre

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas

13	.	oCupaCiones	
busCadas

14	.	materiales	de	
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales	
perdidos

17	.	eleCtróniCa						
inst.	musiCales

18	.	motores	y	
maquinarias

19	.	maderas	
	 y	leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades	
venden

22	.	propiedades	
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas	
	 y	flores

26	.	aves		y	 	
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar	
y	salud
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

informaciones:	422201210.	avisos:	avisos@ladiscusion.cl.	radio:	radiotv@ladiscusion.cl.	422296032.	facturación:	facturacionld@ladiscusion.cl.	administración:	administracion@
ladiscusion.cl.	ventas:	18	de	septiembre	721	-	Chillán.	económicos:	valor	con	iva	por	palabra	Corriente:	$100	-	destacado:	$162	-	súper	destacado:	$201	(min	10	-	máx.	30	palabras).

06	.	arriendos	
ofreCidos.

ARRIENDO excelente propiedad 1.764 mts2 
con casa y oficina, sector poniente buen 
acceso, destino comercial $1.500.000. 
Dueño WhatsApp 993260497.  

(  - 055 - 719 )

21	.	propiedades	
venden.

DUEÑO ve nde propie da d de st ino 
comercial, sector poniente 1.764 mts2 
con excelente acceso, consta de casa, 
oficina, pequeña bodega $980.000.000 
conversable 993260497.  

(  - 056 - 719 )

27	.	serviCios.

IMPRENTA Avda.  Col l ín  976.  Fonos 
4 2 2 - 2 2 5 6 4 7 ,  + 5 6 9 7 6 0 3 9 1 9 2 . 
imprentacollin@hotmail.com.  

( 158 - 847 - 753 )
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Guía de Oficios

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937 

Guía Profesional
DR. HELMUT SCHWEITZER 
DELAUNOY 
Cirujano Dentista
Universidad de Chile
Implantes dentales - 
Rehabilitación
Constitución 882, Chillan
42-2324030
998876358
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“Este proyecto es 
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Mapa interactivo y 
georeferenciado de los atractivos 

naturales de la región
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